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Очередной энергети
ческий конфликт между
Беларусью и Россией за
вершился. Компромисс
заключен фактически на
условиях Москвы. Но
меньше, чем через полго
да, «нефтяная война»,
скорее всего, полыхнет с
новой силой.

До чего договорились
Вечером 27 января первый

вице�премьер Беларуси Вла�
димир Семашко и замести�
тель главы правительства РФ
Игорь Сечин подписали со�
глашение об условиях поста�
вок российской нефти в нашу
страну. Даже при беглом
взгляде очевидно, что офици�
альный Минск не добился по�
ставленных целей.

Как известно, позиция
белорусской делегации зак�
лючалась в том, что в свете
Таможенного союза вся нефть
(примерно 21 млн.тонн в 2010
году) должна поставляться в
нашу страну беспошлинно.
Однако россияне предложи�
ли на таких условиях лишь
6,3 млн.тонн — тот объем, ко�
торый необходим Беларуси
для внутреннего потребления
(остальное после переработки
поставляется за границу. До
сих пор экспорт нефтепродук�
тов был главной доходной
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Напрямую в указе
ничего не говорится о де
ятельности интернет
СМИ, и это одно из
немногих отличий от
подготовленного ранее
проекта этого указа.
Тем не менее, как счита

статьей нашего национально�
го бюджета).

Ах так, — сказали в Мин�
ске, — тогда мы увеличим в
10 раз тарифы на транзит не�
фти через свою территорию.
Москва отреагировала угро�
зой, что в этом случае вся
нефть, поставляемая в Бела�
русь, будет обкладываться
100%�ной экспортной по�
шлиной.

В итоге остановились на
том, что объем беспошлинных
поставок составит все те же 6,3
млн.тонн. Правда, эта цифра
может быть незначительно
скорректирована осенью —
пропорционально темпам ро�
ста белорусской экономики.
Тариф на транзит нефти вы�
растет лишь на 11%.

 «Благодаря достигнутым
договоренностям бюджет�
ные потери Беларуси будут не
так велики»

Докладывая президенту
РФ Дмитрию Медведеву о
результатах переговоров,
Игорь Сечин не скрывал удов�
летворения. По его словам, до�
стигнутые соглашения соот�
ветствуют интересам россий�
ских предприятий.

В то же время на церемо�
нии подписания документов
Сечин отметил: «Позиция
белорусской стороны была
очень жесткой для нас. Мы
пошли на ряд компромиссов
с учетом особых отношений с
братской республикой, с на�
родом Беларуси».

Однако Владимир Семаш�
ко, комментируя результаты
переговоров «БЕЛТА», не
выглядел слишком обрадо�
ванным этими уступками.
Первый вице�премьер Бела�
руси, конечно, попытался сде�
лать относительно хорошую
мину при провальной игре.

В частности, Семашко за�
явил: «Нам удалось доказать,
что внутренние потребности
Беларуси в нефти составляют
не 5 млн.т, а 6,3 млн.т, без
учета внутренней добычи не�
фти. Цена этого вопроса — 1
млн. 400 тыс. долларов».

Однако Россия уже давно
изъявляла готовность беспош�
линно поставить 6,3 млн.тонн
нефти. Но белорусскую сторо�
ну до 27 января эта позиция не
устраивала. Так что, выдавать
данную цифру за успех перего�
ворщиков из Минска не стоит.

Резюмируя, Семашко об�
надежил: «Благодаря достиг�
нутым договоренностям бюд�
жетные потери Беларуси бу�
дут не так велики, как это ви�
делось еще совсем недавно».
То есть они все�таки будут, де�
факто признал вице�премьер.

Плюс ко всему Семашко
заявил, что в условиях Тамо�
женного союза достигнутые
27 января договоренности об
условиях поставки российс�
кой нефти в Беларусь «не
смогут долго жить» по объек�
тивным причинам. Как сооб�
щают «Ведомости», первый
вице�премьер предупредил,

что официальный Минск на�
мерен настаивать на отмене
экспортных пошлин с 1 июля
2010 г. — с момента вступле�
ния в силу единой таможен�
ной территории в рамках Та�
моженного союза.

 «Тактика «энергетичес�
кой блокады», применявша�
яся Россией в новой «нефтя�
ной войне», вновь оказалась
успешной»

На протяжении после�
дних шести лет «углеводород�
ные войны» между Белару�
сью и Россией вспыхивали
регулярно). Стороны вели их
с переменным успехом, отме�
чает «Завтра твоей страны».

 «Коммерсантъ» считает,
что «тактика «энергетической
блокады», применявшаяся
Россией в новой «нефтяной вой�
не», вновь оказалась успешной».
Московские соглашения похо�
ронили чаяния Беларуси о рос�
те беспошлинных поставок
нефти из России. «Это уничто�
жает надежды государствен�
ных белорусских НПЗ зарабо�
тать на переработке дешевой
российской нефти хотя бы те
же суммы, что заработаны в
2009 году, и делает необходи�
мым поиск для них новых ин�
весторов», — отмечает издание.

Ссылаясь на источники
в российском правитель�
стве, «Коммерсантъ» сооб�
щает, что в ближайшие
месяцы пройдут межгосу�
дарственные переговоры РФ
и Беларуси по всему кругу
энерговопросов — «нефть,
газ, строительство АЭС».

ет заместитель предсе
дателя общественного
объединения «Белорус
ская ассоциация журна
листов» Андрей Басту
нец, угроза существова
нию интернетСМИ
всетаки есть.

В общем�то, в указе
можно выделить несколь�

ко основных частей. При�
чем направлены они, по
утверждению властей, на
защиту интересов граж�
дан:

— требование к госорга�
нам сделать информацию
об их деятельности более
доступной в Сети;

— защита авторских
прав;

— невозможность зани�
маться коммерческой
деятельностью без регист�
рации и перевода интернет�
ресурсов в доменную зону
by;

— возможность контро�
ля за содержанием интер�
нет�ресурсов;

— контроль за пользова�
телями.

И если с первыми двумя
пунктами можно согласить�
ся, то остальные вызывают
определенную тревогу.

Окончание на с.8

Окончание на с.7
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Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Сформированы тер
риториальные избира
тельные комиссии по
выборам в местные сове
ты — представителей
политических партий
там менее 1%. Предста
вители оппозиции заду
мались о формате даль
нейшего своего участия
в выборах.

Как сообщила на пресс�
конференции 1 февраля
председатель ЦИК Лидия
Ермошина, всего в 1.495
территориальных комис�
сий включено 11.697 граж�
дан, передает «БЕЛТА».
51,9% из них выдвигались
путем сбора подписей,
35,3% — общественными
объединениями и партия�
ми, 12,8% — трудовыми
коллективами.

Из 149 представителей
политических партий в тер�
риториальные комиссии
включено 105. Наибольшее
представительство имеет
Коммунистическая партия
Беларуси (75). В комисси�
ях будут также работать де�
вять членов Белорусской
партии левых “Справедли�
вый мир” (бывшая ПКБ),
семь — Либерально�демок�

ратической партии, пять —
Республиканской партии
труда и справедливости,
четыре — Объединенной
гражданской партии, по два
— Белорусской аграрной
партии и Белорусской соци�
а л � д е м о к р а т и ч е с к о й
партии (Грамада) и один
член Белорусской социаль�
но�спортивной партии.

Среди лидеров по пред�
ставительству в территори�
альных избиркомах оказа�
лись БРСМ (527 человек) и
«Белая Русь» (517).

Правозащитник Вален�
тин Стефанович заявил:
надежды на то, что новые по�
ложения Избирательного
кодекса дадут больше возмож�
ности оппозиции, не оправды�
ваются, передает «БелаПАН».
По его словам, Избирательный
кодекс предусматривает, что
треть членов избирательных
комиссий должны состоять из
представителей политичес�
ких партий и общественных
объединений. Однако предста�
вители оппозиционных поли�
тических партий включены в
минимальном количестве.
Большинство мест заняли
люди, с которыми «местная
«вертикаль» в комиссиях ра�
ботала уже не один десяток
лет».

— Сбываются самые
худшие наши ожидания.

Мы выдвигали в территори�
альные комиссии только
людей, которых нельзя
было туда не включить — в
том числе бывших депута�
тов и экс�мэра города, но
даже эти кандидатуры не
прошли, — заявил «Салі�
дарнасці» председатель
ОГП Анатолий Лебедько. —
Существовало мнение, что
власти заинтересованы в
том, чтобы продать эти вы�
боры Западу как самые ле�
гитимные. Значимость тер�
риториальных комиссий с
точки зрения итогов подсче�
та голосов невелика, и, ка�
залось бы, власть должна
была не только не препят�
ствовать включению пред�
ставителей оппозиционных
партий, но и сама за рукав
тянуть их туда. Но видимо,
был дан карт�бланш мест�
ным властям, которым по�
том и отвечать за итоги вы�
боров, и те решили лишний
раз перестраховаться.

По словам Анатолиz Ле�
бедько, итоги формирова�
ния территориальных
комиссий «заставляют за�
думаться о дальнейшем
формате участия в выбо�
рах». Тем не менее предста�
вители ОГП намерены уча�
ствовать в формировании
участковых комиссии, уча�
стие в работе которых явля�

ется намного более важным,
т.к. именно в них идет под�
счет голосов.

Но dице�президент
Международной федера�
ции прав человека Алесь
Беляцкий прогнозирует,
что мало кто из демократи�
ческих партий и обще�
ственных инициатив сумеtт
попасть в участковые
комиссии. Весьма скепти�
чески оценивает шансы на
результативное участие оп�
позиции в местных выборах
и политический обозрева�
тель Роман Яковлевский.

— Оппозиция пытается
участвовать в выборах, вой�
ти в состав избиркомов по
избирательному законода�
тельству, которое, несмотря
на обещания, данные Евро�
пе, не претерпело суще�
ственных изменений. Шан�
сов у оппозиции нет, —
сказал эксперт «Завтра тво�
ей страны». — Я вообще не
вижу большого смысла для
оппозиции своим участием
создавать иллюзию некоего
процесса политической ли�
берализации в Беларуси. А
участие даже в таком фор�
мате как раз и порождает
иллюзии, что в Беларуси
происходят изменения.

Напомним, что выборs в
местные советы депутатов
состоятся 25 апреля.

«Власть — это порочный«Власть — это порочный«Власть — это порочный«Власть — это порочный«Власть — это порочный
и прочный кри прочный кри прочный кри прочный кри прочный круг»уг»уг»уг»уг»

Вадим ЛИВНЕВ

Подводя итоги свое
го пребывания на по
сту президента Та
тарстана, Минтимер
Шаймиев сделал нео
жиданное признание.

 «Власть — это пороч�
ный и прочный круг. Из
него людям десятилетия�
ми вырываться психоло�
гически сложно. Но важ�
но, чтобы такой поступок
был,— заявил Шаймиев
(цитируется по газете
«Коммерсантъ») и с улыб�
кой добавил: — Я знаю,
что я подзадержался у
власти, но чувство свободы

начинает вселяться в
душу».

Нынешний президент
Татарстана возглавил рес�
публику в 1989 году. Свой
пост Шаймиев покинет че�
рез два месяца — 25 мар�
та. Тем самым еще раз
будет доказано: незамени�
мых руководителей не бы�
вает, и уход политических
тяжеловесов не означает,
что вверенная им террито�
рия полетит в тартарары.

Кстати, Александр Лу�
кашенко недавно тоже
признавался, что его «тош�
нит от власти». Но вот же�
лания отправиться «на
заслуженный отдых» пока
не изъявлял. «Порочный
круг» не пускает?..

«Малады фронт»«Малады фронт»«Малады фронт»«Малады фронт»«Малады фронт»
пераабра' кіра'ніцтвапераабра' кіра'ніцтвапераабра' кіра'ніцтвапераабра' кіра'ніцтвапераабра' кіра'ніцтва

На Зьезьдзе «Мала
дога фронту» 30 студзе
ня былі абраныя
старшыня й намесьнікі
старшыні арганізацыі,
афіцыйна зарэгістрава
най у Чэскай Рэспубліцы.
Пра гэта паведаміла
прэсавая служба «МФ».

Старшынём арганізацыі
быў пераабраны Зьміцер
Дашкевіч: за яго кандыда�
туру прагаласавала 80, 2%
заснавальнікаў “МФ”.

На пасады намесьнікаў
старшыні “Маладога Фрон�
ту” былі прапанаваны
кандыдатуры 5 чалавек. Га�
ласаваньне адбывалася па�
водле мажарытарнай сыстэ�
мы абсалютнай большасьці
(больш за 50%).

Усе прэтэндэнты, а мена�
віта: Мікола Дземідзенка (рэ�
гіянальны накірунак), Алесь
Кіркевіч (патрыятычна�спар�
товы накірунак), Наста Пала�
жанка (рэгіянальны накіру�
нак), Тацьцяна Шапуцька
(інфармацыйна�міжнародны
накірунак) і Іван Шыла (аду�
кацыйна�міжнародны на�
кірунак) прайшлі.

Зьезд зацьвердзіў папя�
рэдні плян дзеяньняў на�
месьнікаў старшыні “Мала�
дога фронту” і шэраг новых
кампаніяў: па далучэньні
Беларусі да Балёнскага пра�
цэсу, ратыфікацыі Бела�
русьсю Эўрапейскай алька�
гольнай хартыі і інш.

Акрамя таго, была заць�
верджана стратэгія “Мала�
дога фронту” пад назовам
“Новае пакаленьне”.
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Алла КСЁНЖИК

Министр юстиции
Виктор Голованов посове
товал учредителям поли
тических партий при их
регистрации и сборе подпи
сей соблюдать существу
ющее законодательство.
«При этом в Беларуси раз
решительный порядок ре
гистрации и для партий,
и для общественных орга
низаций, и для профсоюзов.
Чиновники не стремятся
в процессе помочь, а всегда
изыскивают доводы для
отказа», — комментиру
ет ситуацию юрист Еле
на Еськова.

Отмечая нарушения со
стороны политических
партий процесса регистрации
и сбора подписей, Голованов
отметил, что «начинать про�
цесс регистрации партий и
делать его нужно чистыми
руками», сообщает
www.interfax.by.

При этом он сообщил, что
«БХД (Белорусская Христи�

анская Демократия) пыталась
зарегистрироваться с грубы�
ми нарушениями законода�
тельства. Были случаи, когда
люди ставили подписи под до�
кументами, и они не знали,
что они якобы являются учре�
дителями». Министр также
подчеркнул, что в Беларуси
продолжается процесс разви�
тия гражданского общества.

Сопредседатель оргкоми�
тета по созданию партии «Бе�
лорусская христианская де�
мократия» Павел Северинец
ранее уже высказался по пово�
ду данных претензий. Поэто�
му «Салідарнасць» попроси�
ла прокомментировать слова
Виктора Голованова юриста
Белорусского Конгресса де�
мократических профсоюзов,
председателя партии «Над�
зея», решение о ликвидации
которой было принято Верхов�
ным судом 11 октября 2007
года (после решения Минюс�
та), Елену Еськову.

— Исходя из коммента�
рия руководителя министер�
ства юстиции, скажу, что да,
по законодательству в Белару�
си не супержесткий порядок
регистрации, — сказала собе�
седница. — Но при этом у нас

разрешительный порядок ре�
гистрации и для партий, и
для общественных организа�
ций, и для профсоюзов.
Чиновники не стремятся в про�
цессе помочь, а всегда изыски�
вают доводы для отказа.

Елена Еськова напомнила,
что в июне 2007 года Белорус�
ская женская партия
«Надзея» получила зарегист�
рированный в Минюсте устав
с внесенными изменениями.
Однако времени на выполне�
ние рекомендаций министер�
ство практически не предоста�
вило, и, после того как
«Надзея» попыталась стать
одним из субъектов Союза ле�
вых партий, было принято ре�
шение о ее ликвидации. Как
отметила собеседница, трех�
летний срок, в течение кото�
рого можно будет обжаловать
решение Верховного суда, еще
не истек. Так что женщины —
члены партии — за «Надзею»
еще поборются.

Юрист напомнила, что за
последние годы министер�
ством юстиции было отказано
в регистрации ряду партий и
организаций. Из последних,
23 января — профсоюзу «Вме�
сте», который объединяет са�

мозанятых работников, а так�
же наемных работников физи�
ческих и юридических лиц
негосударственной формы
собственности. Согласно ин�
формации Минюста, в регис�
трации «Вместе» отказано на
основании того, что «список
учредителей профсоюза недо�
стоверен, не соблюдена мини�
мальная численность для со�
здания республиканского
профсоюза, нарушен порядок
его создания». Руководители
независимого профсоюза воз�
мущены этим решением, а
также давлением, которое ока�
зывалось на членов организа�
ции в ходе проверки
предоставленных в министер�
ство документов. Они намерено
обжаловать его в Верховном суде.

— Власти прикрываются
какими�то косметическими
улучшениями законодатель�
ства, типа снижения ставки
госпошлины за регистрацию.
Но ведь это не дает возможно�
сти регистрироваться свобод�
но! И уж точно не подтверж�
дает, что у нас созданы
нормальные условия для су�
ществования гражданского об�
щества и свободы объедине�
ний, — подытожила Еськова.

Падчас абвяшчэння прэзідэнцкай кампанііПадчас абвяшчэння прэзідэнцкай кампанііПадчас абвяшчэння прэзідэнцкай кампанііПадчас абвяшчэння прэзідэнцкай кампанііПадчас абвяшчэння прэзідэнцкай кампаніі
Алесь Міхалевіч паказа' неба ' зоркахАлесь Міхалевіч паказа' неба ' зоркахАлесь Міхалевіч паказа' неба ' зоркахАлесь Міхалевіч паказа' неба ' зоркахАлесь Міхалевіч паказа' неба ' зорках
Анастасія ЗЕЛЯНКОВА

Пачатак сваёй прэзі
дэнцкай кампаніі Алесь
Міхалевіч вырашыў адз
начыць з планетарным
размахам — запрасіць з
гэтай нагоды ўсіх сяброў і
журналістаў у ... планета
рый у сталічным Парку
імя Горкага.

У прынцыпе, той факт, што
Алесь Міхалевіч збіраецца вы�
лучаць сваю кандыдатуру на
прэзідэнцкія выбары, даўно
ужо з’яўляўся сакрэтам палі�
шынеля. Яшчэ некалькі гадоў
таму палітык абвясціў пра свае
планы, заявіўшы, што тым са�
мым хоча паказаць: у апазіцыі
“ёсць адэкватны кандыдат”.

Напэўна, каб прадэманст�
раваць гэта, наваяўлены
кандыдат запрасіў усіх ... у
планетарый. Аднак крэатыў на
гэтым не скончыўся. Да вялі�

кага здзіўлення прысутных
журналістаў, замест прэс�кан�
ферэнцыі ім прапанавалі пас�
лухаць лекцыю “Прагулкі па
начному зорнаму небу”. Спра�
буючы расчытаць у словах лек�
тара нейкі патаемны сэнс, пры�
сутныя паўгадзіны слухалі,
“як касмічныя караблі бароз�
няць прасторы Сусвету”.

— А зараз павінна з’явіц�
ца сонца! — урачыста аб�
вясціў на заканчэнне гід і пры�
сутныя ледзь не ў адзін голас
выдыхнулі: “Міхалевіч!”.

Аднак той усё яшчэ не спя�
шаўся абвяшчаць пра сваё вы�
лучэнне і прапанаваў прасле�
даваць у іншае, не менш
цікавае, месца.

— У музей? У тэатр? Не, у
цырк, — гадалі журналісты і
паслухмяна крочылі за палі�
тыкам.

Але месцам другога прыс�
танішча стала бліжэйшае
кафэ. Узвысіўшыся над натоў�
пам на лесвіцы, Міхалевіч на�

рэшце голасна абвясціў пра
афіцыйны пачатак сваёй прэ�
зідэнцкай кампаніі.

Пазней высветлілася, што
ўсё мерапрыемства павінна
было адбыцца менавіта ў пла�
нетарыі з адной умовай – на�
ведаць лекцыю. Але ў апошні
момант у правядзенні прэс�
канферэнцыі планетарый ад�
мовіў.

Каб не даць прысутным
засумаваць (хаця дзе тут за�
сумуеш з такім крэатывам!),
сваю прамову палітык разбаў�
ляў выступамі музыкантаў.

— Я крытычна ацэньваю
патэнцыял сённяшняй апазі�
цыі, — заявіў ён. — Мы выс�
тупаем за мадэрнізацыю. Мы
— не за ўладу, мы – не за апа�
зіцыю. Мы – за Беларусь!

Міхалевіч таксама раска�
заў, што ягоную выбарчую
кампанію падтрымліваюць
беларускія бізнес�суполкі, а
таксама прадстаўнікі нашай
дыяспары з ўсяго свету.

— Такім чынам, гэта вык�
лючна беларускія грошы, —
запэўніў Міхалевіч і дадаў: —
Гэта адрознівае мяне ад ас�
татніх кандыдатаў.

Ён таксама расказаў, што
на гэтым крэатыў у ягонай
кампаніі не заканчваецца, і
гэта толькі пачатак.

— Будзе яшчэ шмат чаго
нетрывіяльнага, незвычайна�
га і нехарактэрнага для бела�
рускіх палітыкаў, — паабяцаў
Міхалевіч.

Што да перспектыў зняц�
ца пад нейкага іншага канды�
дата (нагадаем, што некалі Але�
ся Міхалевіча разглядалі, як
статыста кампаніі Аляксандра
Мілінкевіча), то зараз палітык
адмаўляе такую магчымасць.

Каб падкрэсліць важ�
насць моманту, Міхалевіч,
нарэшце, голасна абвясціў,
што ягоная кампанія адпраў�
ляецца ў палёт. А потым, як
у песні, сказаў “Паехалі!” – і
ўзмахнуў рукой.
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Федерация профсою
зов Беларуси потребова
ла от своих членских орга
низаций и их структур
перечислить средства на
восстановление объектов
ФПБ и укрепление их ма
териальнотехнической
базы. Руководство офи
циального профцентра
планирует в 2010 году
дополнительно полу
чить около 3 миллионов
долларов.

Решение о единовремен�
ном перечислении до декаб�
ря 2010 года целевых отчис�
лений из расчета две тысячи
рублей на каждого члена
профсоюза было принято по�
становлением президиума
Совета ФПБ 29 октября 2009
года ( № 194). В документе
отмечается, что к сбору
средств пришлось прибег�
нуть в связи с необходимос�
тью продолжения работ по
восстановлению объектов
Федерации.

Согласно данным сайта
Федерации, в её структурах
состоит 4 032 156 членов.
Таким образом, руководство
ФПБ надеется получить бо�
лее 8 миллиардов рублей.
Или практически 3 милли�
она долларов.

 «Салiдарнасць» поинте�
ресовалась в пресс�службе
ФПБ, куда именно пойдут
собранные деньги?

– Ничего не буду пока
комментировать, � ответила
пресс�секретарь Федера�
ции Ольга Зуёнок. – Когда
сочтем нужным, мы вас про�
информируем.

В то же время руковод�
ство Федерации неоднократ�
но заявляло, что с приходом
в ФПБ в 2002 году бывшего
замглавы Администрации
президента Леонида Кози�
ка была проведена масштаб�
ная реконструкция профсо�
юзных объектов.

 «Поэтому и выглядят
сегодня объекты собственно�
сти ФПБ соблазнительны�
ми для ярошуков, федыни�
чей, бухвостовых», � писал
в своем очередном опусе
зампредседателя Федера�

ции г�н Микша. � Жалкое и
убогое зрелище представлял
вид замороженных и
недостроенных зданий, все
объекты собственности ФПБ
работали в убыток. Все эти ав�
гиевы конюшни пришлось
разгребать Леониду Козику».

C 2002 года 7 лет прошло.
По�видимому, не так уж
лихо идут дела у Леонида
Козика с разгребанием “ав�
гиевых конюшен”, раз он ре�
шил собрать с миру по нитке
и получить 3 миллиона дол�
ларов.

А о том, насколько соблаз�
нительными выглядят объек�
ты ФПБ, можно судить, озна�
комившись с результатами
проверки Комитета госконт�
роля по Витебской области.

По информации «БЕЛ�
ТА», в деятельности област�
ного спортивного клуба
Федерации профсоюзов
Беларуси были выявлены
факты злоупотреблений, не�
целевого и неэффективного
расходования средств. Как
выяснилось, 16 учебно�
спортивных учреждений,
подведомственных ФПБ в
Витебске, содержатся только

за счет средств фонда соци�
альной защиты населения.
ФПБ не выделяла ресурсы
на школы области.

По словам начальника
управления КГК по Витебс�
кой области Юлии Авхуко�
вой, материальная база
спортучреждений ФПБ нахо�
дится в плохом состоянии и
требует значительных капи�
тальных вложений, ее недо�
статочно для набранного кон�
тингента учащихся. На
спортивных сооружениях об�
ластного клуба в 2008/2009
учебном году были органи�
зованы занятия только 94 из
454�х групп в школах, учреж�
денных ФПБ. Большинство
объектов не подготовлено для
проведения учебно�трениро�
вочного процесса и не соот�
ветствуют предъявляемым
требованиям. Часть объектов
не используется и даже не
подлежит восстановлению.

Как�то много нестыковок
получается. По словам г�на
Микши, Леонид Козик уже
провел масштабную реконст�
рукцию профсоюзных объек�
тов. Тогда зачем с народа
деньги собирают?

И совсем не понятно, как
можно соблазниться, напри�
мер, профсоюзными спортив�
ными школами Витебска,
когда часть из них даже вос�
становлению не подлежит…
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Даже официальные
профсоюзы признают,
что правительство не
принимает никаких мер
для улучшения ситуа
ции с неполной занятос
тью в стране. На днях
начальник главного уп
равления производ
ственной и социально
экономической работы
Федерации профсоюзов
Беларуси (ФПБ) Сергей
Сорокин заявил, что
ФПБ не видит никаких
улучшений с обеспечени
ем полной занятости.

 «Прошел год, однако
мы не видим подвижек с
обеспечением полной заня�

тости», — цитирует слова
Сорокина ПРАЙМ�ТАСС.

Сотрудник ФПБ, выс�
тупая на заседании кругло�
го стола, посвященного
вопросам обеспечения заня�
тости в Беларуси, отметил,
что наиболее сложная ситу�
ация сложилась на пред�
приятиях, подчиненных
Министерству промыш�
ленности.

Дело в том, что Федера�
ция проводит ежемесяч�
ный мониторинг на 120
предприятиях по всей Бе�
ларуси. Результаты этой
работы позволили офици�
альному профцентру сде�
лать неутешительные выво�
ды.

 «Сегодня благодаря
менталитету населения в

республике сохраняется спо�
койная ситуация. Однако
всему есть предел», — ска�
зал Сергей Сорокин.

Он также сообщил, что
ФПБ предпринимает все
усилия, чтобы не накалять
ситуацию – представители
провластного профсоюзного
центра регулярно выезжают
на предприятия и объясня�
ют работникам, что режим
неполной занятости — это
временная мера.

По информации началь�
ника главного управления
политики занятости и наро�
донаселения Министерства
труда и социальной защиты
Николая Кохонова, в про�
шлом году общий объем вы�
нужденной неполной заня�
тости в Беларуси составил

356,2 тыс. человек. Это в два
с половиной раза больше,
чем в 2008 году.

При этом в 2009 году из
общего числа людей, рабо�
тающих в режиме вынуж�
денной неполной занятости,
201,3 тысяч человек работа�
ли в режиме неполного ра�
бочего времени, 154,9 ты�
сяч находились в отпусках
по инициативе нанимате�
лей, в том числе 81,3 тысяч
— без сохранения зарпла�
ты.

Николай Коханов также
подчеркнул, что показатель
вынужденной неполной за�
нятости в 2009 году выше,
чем в годы, следующие за
2004�м. В то же время пока�
затель 2009 г. является
меньшим, чем в 2001�2003
гг. «Самый большой пока�
затель у нас был в 1995 г. —
983 тысяч человек», — до�
бавил он.
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Руководство Мозырс
кого НПЗ отвергает
обвинения по поводу огра
ничения доступа профсо
юзного лидера на терри
торию предприятия.
Руководитель правовой
службы Белорусского кон
гресса демократических
профсоюзов (БКДП) Еле
на Еськова уверена, что
администрация, заблоки
ровав пропуск на завод
председателю первички
БНП Юрию Швецу, нару
шила права профсоюза. В
этом споре пока нет побе
дителя, но временный
компромисс уже найден.

Напомним, руководство
завода потребовало у профсо�
юзных активистов обменять
постоянные пропуски, кото�
рыми они пользовались в те�
чение последних 18 лет, на
временные.

Юрий Швец отказался, и
21 января его пропуск был
заблокирован.

В результате переговоров
руководства БНП и БКДП с
нанимателем было решено,
что председатель профсоюза

оформит временный про�
пуск, однако будет добивать�
ся постоянного.

Позиция нанимателя
Заместитель директора

завода по идеологической ра�
боте Геннадий Тетерук пояс�
нил «Салiдарнасцi», что
решение обменять постоян�
ные пропуски на временные
было принято в связи с изме�
нениями в системе охраны
предприятия.

– Если раньше наше пред�
приятие охранялось силами
своих работников, то год на�
зад этот вопрос был передан в
ведение Департамента охра�
ны МВД. Следует иметь в
виду, что у нас режимный
объект, пожаровзрывоопас�
ное предприятие. Мы подпи�
сали с департаментом поло�
жение об охране, согласно
которому постоянный про�
пуск на завод имеют только
работники, принятые на ра�
боту директором. Все осталь�
ные получают временные
пропуски, сроком от месяца
до года, — рассказал Генна�
дий Тетерук. – Мы заранее
предупредили, что тем, кто
не поменяет пропуски, про�
ход на территорию завода
будет затруднен. И 21 янва�
ря, когда пропуск Швеца
был заблокирован, мы пред�
ложили ему оформить разо�

вый пропуск, чтобы пройти
на завод для оформления вре�
менного.

Идеолог также сообщил,
что юридическая служба заво�
да изучила все документы и
пришла к выводу, что освобож�
денные профсоюзные активи�
сты могут рассчитывать толь�
ко на временные пропуски.

– Как и все те лица, кото�
рые не приняты на завод по
приказу генерального дирек�
тора. Ведь профсоюз – обще�
ственная организация. Если
бы он (Швец – «С») не был
освобожденным работником,
тогда – пожалуйста, – доба�
вил замдиректора по идеоло�
гии.

Позиция профсоюза
Руководитель правовой

службы БКДП Елена Есько�
ва считает, что права профсо�
юза были нарушены. Ведь по
закону наниматель обязан
предоставить представите�
лям профсоюза беспрепят�
ственный доступ на террито�
рию предприятия, на кото�
ром работают члены органи�
зации.

– Нами было принято ре�
шение о том, что Швец офор�
мит временный пропуск. Но
это не означает, что профсо�
юз принял условия нанима�
теля, – рассказала
«Салiдарнасцi» Елена Есько�

ва. – Понятно, что руководи�
телю профсоюза нужно нахо�
дится в организации:
общаться с людьми, с нани�
мателем и доказывать свои
права. Мы считаем, что на�
ниматель необоснованно
предложил председателю
профсоюза оформить вре�
менный пропуск. Но Швец
его оформит, чтобы добить�
ся постоянного. Потому что в
соответствие с действующим
законодательством нанима�
тель обязан предоставить
представителям профсоюза
беспрепятственно проходить
на предприятие, где работа�
ют члены этого профсоюза.

Профсоюзный юрист
подчеркнула, что постоян�
ный доступ на предприятие
может обеспечить только по�
стоянный пропуск.

– Ведь как получается,
временный пропуск истек, и
доступа нет. Конечно, как мы
уже смогли убедиться, мож�
но блокировать и постоян�
ный. Но это будет уже совсем
иная ситуация. Здесь речь
будет идти о нарушении прав
профсоюза. А с временным
все можно списать на техни�
ческие или организацион�
ные проблемы.

Администрация отнесла
профсоюзы к сторонним
организациям. Конечно, есть
масса организаций, в том
числе общественных. Но
профсоюз – это особый орган.
Это единственный предста�
вительный орган работни�
ков, которые трудятся на
предприятии, – пояснила
Елена Еськова.

Работодатель уволил беременную работницуРаботодатель уволил беременную работницуРаботодатель уволил беременную работницуРаботодатель уволил беременную работницуРаботодатель уволил беременную работницу
Леонтий СЕМЕНОВ,
www.praca�by.info

Военком Жлобинско
го района уволил по со
кращению штата нахо
дившуюся в дородовом
отпуске сотрудницу во
енкомата Олесю Верни
ковскую. Белорусский
профсоюз работников
радиоэлектронной про
мышленности (РЭП)
помог пострадавшей
женщине подготовить
иск в суд.

По словам Олеси Верни�
ковской, она заранее проин�
формировала начальство о
том, что ждет ребенка. Не�

смотря на это, работодатель
предупредил работницу о
планируемом увольнении в
связи с сокращением штата.

Позже работодатель от�
правил Олесю в дородовый
отпуск и выплатил причи�
тающиеся по закону декрет�
ные.

А буквально через месяц
с небольшим женщину уво�
лили, даже не заплатив вы�
ходного пособия.

Профсоюз РЭП отклик�
нулся на просьбу пострадав�
шей женщины о помощи. В
своем письме она написала:

«Приказ об увольнении
унизил мое человеческое и
гражданское достоинство,
заставил ощутить свою без�
защитность перед произво�
лом и вседозволенностью

работодателя, от которого я
нахожусь в экономической
зависимости, усомниться в
действенности принципа
законности и справедливо�
сти. Мои нравственные стра�
дания выражаются в
ощущении тревоги, посто�
янного беспокойства из�за
неопределенности моего бу�
дущего. Я нахожусь в состо�
янии отчаяния и безысход�
ности. Меня со дня на день
могут забрать в роддом, по�
этому все юридические
вопросы решайте через мо�
его мужа Петра».

� Несмотря на имеющу�
юся в трудовом законода�
тельстве нашей страны им�
перативную норму, согласно
которой беременная работни�
ца не может быть уволена по

сокращению штата, работо�
датель все же пошел на этот
шаг. Более того, работодатель
не выплатил уволенной вы�
ходное пособие в размере 3�х
месячной заработной платы,
� рассказал правовой инспек�
тор профсоюза РЭП по Го�
мельской области Леонид
Судаленко. – Мы подготови�
ли от имени пострадавшей
иск в суд, где поставили не
только вопрос о восстановле�
нии женщины на работе и
заключении с ней трудового
договора до достижения ре�
бенком возраста 3�х лет, но и
о взыскании в ее пользу ком�
пенсации за нанесенный мо�
ральный ущерб. В данном
случае закон на стороне ра�
ботницы, и мы нисколько не
сомневаемся в победе.
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КККККакие угрозы несет Такие угрозы несет Такие угрозы несет Такие угрозы несет Такие угрозы несет Тамоамоамоамоаможжжжженный союзенный союзенный союзенный союзенный союз
Новая версия Тамо

женного союза чревата
для Беларуси не только
ухудшением условий по
ставок нефти и подоро
жанием автомобилей.
Есть еще побочные эф
фекты, о которых сто
ронники ТС предпочита
ют умалчивать.

Ситуацию прояснил
журнал ”Коммерсантъ�
Власть”. Конечно, послед�
ствия, о которых он пишет,
затронут, в первую очередь,
Россию, но распространят�
ся и на Беларусь.

 «Это, в первую очередь,
повышение цен на целый
ряд основных продуктов пи�
тания, которое произойдет
уже в ближайшее время, —
пишет «Коммерсантъ�
Власть». — В заявлениях
представителей российско�
го правительства говори�
лось, что таможенные тари�
фы на 93% товаров останут�
ся без изменений, а на ос�
тальные рост составит не
более 5%. Однако реальные
цифры говорят о другом.

Для основной массы то�
варов таможенные пошли�

ны действительно не изме�
нятся. Зато повысятся они
как раз на те товары, от ко�
торых критически зависит
покупательная способность
населения.

По некоторым товарным
позициям рост пошлин со�
ставит 800%. Это, в частно�
сти, живые домашние жи�
вотные (крупный рогатый
скот, свиньи, козы и т. д.):
до 1 января пошлины были
5%, после — 40%. По дру�
гой продукции сельского
хозяйства рост не столь вну�
шительный — от 30 до 66%,
однако практически вся она
крайне значима для россий�
ского потребителя.

Начало полноценного
функционирования Тамо�
женного союза содержит в
себе еще одну угрозу, о кото�
рой официальные предста�
вители трех стран не любят
говорить. Это широкомасш�
табная контрабанда про�
мышленных и сельскохо�
зяйственных товаров. За 20
лет после исчезновения
СССР новые независимые
государства так и не смогли
создать надежные границы,
и прежде всего это относит�
ся к границам Казахстана.

Казахско�киргизская
граница практически не ох�
раняется. Например, учас�
ток по реке Чу протяженно�
стью 163 км контролируют
всего 80 казахских погра�
ничников, причем граница
технически не оборудована,
отсутствует даже конт�
рольно�разделительная по�
лоса.

С киргизской стороны
существует всего один по�
граничный пост, на котором
находятся трое�пятеро воен�
нослужащих. Этот участок
границы каждую ночь пере�
секают несколько десятков
грузовиков с контрабанд�
ным грузом китайского
производства. В Киргизию
он прибывает легально:
Киргизия как член ВТО
имеет самые низкие пошли�
ны среди среднеазиатских
государств. Более того, пра�
вительство страны не пре�
пятствует использованию
своей территории для пос�
ледующей контрабанды,
так как платежи за прохо�
дящие через нее товары со�
ставляют важную часть
бюджетных доходов.

По оценкам независи�
мых экспертов, уже сейчас

контрабанда китайских то�
варов в Казахстан составля�
ет 50% легального импорта
страны. Большая их часть
попадает на российские
рынки.

Если же российско�ка�
захская граница, которая
хоть как то сдерживала кон�
трабандистов, будет откры�
та, поток китайской контра�
банды увеличится в разы.
Это вынужден был признать
на заседании правительства
в декабре прошлого года
даже премьер�министр Ка�
захстана Карим Масимов.
Последствия очевидны: рез�
кое увеличение объемов ки�
тайской продукции в России
(и Беларуси), причем по бро�
совым ценам, и еще большее
ухудшение положения рос�
сийских (и белорусских)
производителей.

Кстати, это недавно под�
твердил и премьер�ми�
нистр Беларуси Сергей Си�
дорский. Глава правитель�
ства призвал отечественные
предприятия быть готовы�
ми к ужесточению конку�
ренции, ибо с южной гра�
ницы Таможенного союза
будет «давить» китайский
экспорт…

«Если власти не снизят цены на бензин,«Если власти не снизят цены на бензин,«Если власти не снизят цены на бензин,«Если власти не снизят цены на бензин,«Если власти не снизят цены на бензин,
следовательно, они нахследовательно, они нахследовательно, они нахследовательно, они нахследовательно, они находятсяодятсяодятсяодятсяодятся
под влиянием нефтяного криминала»под влиянием нефтяного криминала»под влиянием нефтяного криминала»под влиянием нефтяного криминала»под влиянием нефтяного криминала»
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Экономист Леонид
Заико убежден: после
того, как Россия согла
силась беспошлинно по
ставлять в Беларусь 6,3
миллиона тонн нефти,
наше правительство
обязано снизить цены на
бензин на 30% – до уров
ня российских.

Одним из итогов заклю�
ченного в Москве соглаше�
ния, подведшего черту под
«нефтяной войной», стало со�
гласие России поставлять Бе�
ларуси для внутреннего по�
требления на беспошлинных
условиях 6,3 млн тонн нефти.

Руководитель аналити�
ческого центра «Страте�
гия» Леонид Заико пола�
гает: раз цены на нефть
для наших нефтеперера�
батывающих заводов те�
перь равны ценам для рос�
сийских предприятий, то
логично предположить,
что стоимость на произво�
димый ими бензин у нас
также должна стать рав�
ной.

Напомним, 23 января в
Беларуси произошло оче�
редное повышение цен на
бензин – в среднем на 2%.
Теперь за литр бензина АИ�
95 нужно выложить около
доллара. Между тем Леонид
Заико отмечает: в России
бензин продается по 70 цен�
тов.

– Россия согласилась
поставлять нам нефть беспош�
линно, чтобы наши предпри�
ятия находились в равных эко�
номических условиях. Но
если наши колхозы будут по�
купать бензин не по 70 цен�
тов, а по доллару, их продук�
ция уже заранее будет по цене
проигрывать российской, –
пояснил «Cалідарнасці» Лео�
нид Заико. – Пусть наши вож�
ди подумают: если они будут
продавать дорогой бензин 2
млн белорусским автовла�
дельцам, то сделают их более
бедными, чем россиян.

По мнению экономиста,
если цены на бензин все же
не снизятся, то лишь часть
его стоимости может вер�
нуться предприятиям в
форме дотаций.

– Если правительство
будет продавать дорогую
нефть, то кто на этом нажи�
вется? Все те частные
структуры, «прилипалы» к
номенклатурному бизне�
су, которые занимаются
нефтепереработкой. Так
что если власти не снизят
цены на бензин, следова�
тельно, они находятся под
влиянием нефтяного кри�
минала, – считает Леонид
Заико.

В надежде на скорое раз�
решение вопроса «Салідар�
насць» обзвонила несколько
столичных АЗС, но там
лишь ответили, что доку�
ментальных подтверждений
о какой�либо корректиров�
ке цен на бензин к ним не
поступало.
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БеларБеларБеларБеларБеларууууусь упусь упусь упусь упусь упустила 25 миллиардов евростила 25 миллиардов евростила 25 миллиардов евростила 25 миллиардов евростила 25 миллиардов евро
Ярослав РОМАНЧУК,
«Завтра твоей страны»

В контексте нефтя
ных, газовых и энергети
ческих разборок офици
ального Минска с
Кремлем “Завтра твоей
страны” на примере Эсто
нии анализирует упущен
ные возможности Белару
си в результате игнориро
вания европейского вектора
экономической политики.

С начала 1990�х и вплоть
до 2010 года белорусские вла�
сти активно и успешно иска�
ли льготы и дотации в Рос�
сии — списание долгов,
дешевые энергоресурсы, бар�
терные поставки, кредиты и
беспрепятственный доступ на
рынок – все это дало возмож�
ность Беларуси получить бо�
нус в размере около 55 млрд.
долларов.

Сегодня Кремль жестко
диктует иные правила
игры. Нельзя сказать, что
отношения между Россией
и Беларусью стали полнос�
тью рыночными. Ведь на
объеме беспошлинной по�
ставки нефти для внутрен�
него потребления в объеме
6,3 млн. тонн Беларусь все
равно получит льготы около
1,8 млрд. долларов. Это око�
ло 3,5% ВВП. Однако зара�
батывать на переработке

беспошлинной нефти и экс�
порте нефтепродуктов бело�
русское правительство уже
не сможет. Это означает по�
терю около 4% ВВП.

Правительству следовало
бы еще в 1990�х заняться ди�
версификацией экономики и
внешней политики страны,
вступить в ВТО и подготовить
плацдарм для вступления в
Евросоюз. Или хотя бы зак�
лючить договор о зоне свобод�
ной торговли с этим самым
мощным в мире межгосудар�
ственным образованием.

Эстонцы так и поступили
Эстония сделала ставку на

членство в Евросоюзе. При�
гласила капитал со всего
мира, в том числе из России.
Перешла на мировые цены на
сырье, товары и услуги. Эс�
тонские политики уверенно
привели свою маленькую
страну в Европейский союз с
единым рынком более полу�
миллиарда потребителей и с
суммарным ВВП более 17
трлн. долларов.

В 2008 году Эстония тоже
попала в кризис. В 2009 году
ее ВВП сократился оценочно
на 14,7%. Рецессия продол�
жится и в 2010 году. Однако
у Эстонии есть партнеры по
ЕС, на чью поддержку (не толь�
ко политическую, но и фи�
нансовую) она может рассчи�
тывать.

В 2009 году Эстония по�
лучила из бюджета ЕС почти
в пять раз больше средств, чем

внесла сама — на одного эс�
тонца поступило 373 евро.

Упущенные выгоды — 25
миллиардов евро

В 2010 году Эстония по�
лучит на одного жителя 474
евро. Если бы Беларусь была
в ЕС, она получила бы 4,5
млрд. евро. Это больше, чем в
самых смелых планах наде�
ется получить белорусское
правительство от всех креди�
торов и за счет всех возмож�
ных приватизируемых
объектов. Но в отличие от бе�
лорусов, эстонцы не должны
возвращать трансферты в
Брюссель. Деньги из казны
ЕС идут на поддержку сельс�
кого хозяйства, а также на
борьбу с безработицей (посо�
бия по зарплате, обучение,
консультации) и поддержку
экспортеров. Европейцы под�
держивают эстонские школы
и больницы, направляют ре�
сурсы на развитие предпри�
нимательства и рынка труда.
И все это при солидных мак�
роэкономических фундамен�
тах и падении потребительс�
ких цен.

Без консультации с биз�
несом в Эстонии не принима�
ются законы, регулирующие
предпринимательскую дея�
тельность. Нормативная база
прозрачна и предсказуема.
Эстонцы от кризиса не пря�
чутся, а противостоят ему все�
ми возможными способами,
в том числе при помощи ев�
ропейских ресурсов.

В то же время белорусское
руководство, проев гранты и
дотации России, стремитель�
но залезает в долговую яму.
И при этом активно строит
финансовую пирамиду в бан�
ковской и бюджетной сфе�
рах.

В 2010 году для Беларуси
неизбежен переход на миро�
вые цены по газу, если не слу�
чится некий интеграцион�
ный политический гешефт в
виде подписания конституци�
онного акта или введения в
Беларуси российского рубля
в качестве единого платежно�
го средства.

В 2011�2012 годах насту�
пает период возвращения кре�
дитов и критического накоп�
ления долгов государства,
предприятий и банков. Бело�
русов ждет жесткая посадка
и расплата за бессмысленно
потраченные кредиты.

Если бы Беларусь вместе с
Эстонией вступила в ЕС в 2004
году, то с 2004 по 2010 годы
могла бы получить из разных
структур и по разным про�
граммам Евросоюза около 25
млрд. евро (или 35 млрд. дол�
ларов). Для сравнения: рос�
сийский интеграционный бо�
нус за последние почти 20 лет
составил 55 миллиардов дол�
ларов. К тому же в ЕС белору�
сы имели бы доступ на бога�
тый рынок, энергетическую и
продовольственную безопас�
ность и свободное перемеще�
ние граждан по всему миру.

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко проиграло проиграло проиграло проиграло проиграл

 «Мы знаем, как эти заве�
рения потом выполняются»

В нынешнем поражении
виноват, разумеется, не Влади�
мир Семашко. По моему скром�
ному мнению, просчет ценой в
миллиарды долларов допустил
лично Александр Лукашенко.

Очевидно, что Беларусь
подписывалась под новой вер�
сией Таможенного союза глав�
ным образом ради того, чтобы
беспошлинно получать нефть
из России. Но, уступив по ряду
позиций (чего стоят одни лег�
ковые автомобили!), наша стра�
на пока не получила ничего
ощутимого взамен. Почему?

Разгадка кроется в тезисах
недавнего письма Александра
Лукашенко Дмитрию Медведе�
ву. В этом послании присутство�
вала ссылка на то, что 10 декабря
2009 года президентами двух
стран была достигнута догово�
ренность: в течение первых двух�
трех месяцев 2010 года нефть
будет поставляться в Беларусь
беспошлинно, и за это время сто�
роны согласуют условия даль�
нейшей поставки нефти.

Формулировка «двух�трех
месяцев» свидетельствует о том,
что договоренность была устной
(если вообще была) — в докумен�
тах так не пишется. А устные
договоренности в отношениях
между Минском и Москвой
сродни старому анекдоту:

— Вася, ты же обещал на
мне жениться!

— Мало ли чего я на тебе
обещал!

Александр Лукашенко
прекрасно знал об этом. Более
того, 17 ноября 2009 года гла�
ва государства критиковал
Совмин: «У меня складывает�
ся впечатление, что они (пра�
вительство Беларуси) пошли
по пути наименьшего сопро�
тивления, уступая свои пози�
ции и не получая ничего пред�
метного взамен, кроме общих
заверений и обещаний… Ни�
каких заверений, обещаний и
клятв не принимается. Все
вопросы надо решать сейчас,
ведь мы знаем, как эти завере�
ния потом выполняются».

Да уж, кому как Лукашен�
ко этого не знать. Но почему�
то сам он не зафиксировал

письменно договоренности по
важнейшим вопросам. В ре�
зультате все попытки апелли�
ровать к партнерам оказались
бесплодными.

Понятно, что Лукашенко
постарается взять реванш.
Причем, как можно скорее.
Поводом для того, чтобы вер�
нуться к разговору об услови�
ях поставки российской нефти
в Беларусь, станет запланиро�
ванное на 1 июля введение еди�
ной таможенной территории.

Однако Москва это все по�
нимает и тоже будет готовить�
ся к продолжению «войны»,
вдохновленная успехом «так�
тики энергетической блока�
ды». На кону стоят миллиар�
ды долларов — поэтому
«нефтяная сеча», скорее все�
го, будет вестись без особых
сантиментов…

Окончание.
Начало на с.1
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Первые два пункта, как от�
метил Андрей Бастунец, уже
урегулированы иными право�
выми актами — в частности,
законом «Об информации, ин�
форматизации и защите ин�
формации» и законом «Об
авторском праве и смежных
правах». Поэтому, по утверж�
дению эксперта, они могли бы
приниматься на уровне актов
саморегулирования в интерне�
те. Более того, как сказал экс�
перт, основным препятствием
для защиты авторских прав яв�
ляются большие суммы госу�
дарственных пошлин для обра�
щений в суд по таким делам.

Но самое важное, на что, по
мнению эксперта, стоит обра�
тить внимание — это требова�
ние к поставщикам интернет�
услуг вести учет и хранить
сведения об оказанных интер�
нет�услугах, а также возмож�
ность блокирования сайтов.

— Что касается мест общего
пользования интернетом, то там

речь идет об идентификации
личности пользователя и веде�
нии журналов посещения им
сайтов. То есть речь идет о конт�
роле над тем, что смотрит конк�
ретный человек и на какие сай�
ты заходит, — поясняет Андрей
Бастунец. — Если вас не беспоко�
ит то, на какие сайты вы выходи�
ли и какую информацию счи�
тывали, то и волноваться особо
нечего. Хотя создается впечатле�
ние, что это является вмешатель�
ством в тайну частной жизни.

По мнению эксперта,
сложно говорить о возможнос�
ти отследить каждого челове�
ка в квартире или в офисе, ко�
торый заходил на тот или иной
сайт. Ведь это могут быть раз�
ные люди. Отследить можно
только компьютер.

— Понятно, что технически
невозможно установить сразу
такой глобальный контроль над
всеми, — полагает эксперт. —
Но при желании, кого надо мо�
гут отследить и проконтролиро�
вать — кто куда и зачем «ходит».

Кроме того, указ позволя�
ет увеличить возможность кон�

троля над содержанием ин�
тернет�ресурсов.

— Указ предусматрива�
ет возможность блокирова�
ния сайтов в течение одного
дня по требованию уполно�
моченного госоргана, если
там распространяется ин�
формация, которая призна�
на запрещенной, — поясня�
ет Андрей Бастунец. —
Например, экстремистская
информация и тому подоб�
ное. Мы знаем, насколько у
нас широко могут тракто�
ваться эти понятия.

В то же время, как отметил
эксперт, возможность регули�
рования деятельности интер�
нет СМИ существует и так.

— Возможность существу�
ет независимо от этого указа,
— считает эксперт. — Разра�
ботку такого положения пре�
дусматривает закон о сред�
ствах массовой информации.
Такое постановление может
быть принято даже не в рам�
ках обсуждаемого указа, а в
целях реализации положе�
ний закона о СМИ.

Андрей Бастунец подчер�
кнул, что задекларированные
властями цели не имеют ни�
чего общего с теми целями,
которые реально ставились
перед разработчиками указа.

— Установление ограниче�
ний доступа в интернет для де�
тей должно проводиться в семье.
Есть специальные программы,
позволяющие поставить фильт�
ры, и это можно осуществить не�
зависимо от принятия или
непринятия указа. Сложно пред�
положить, каким образом этот
указ защитит интересы граж�
дан. Пока, разговаривая с пользо�
вателями, я вижу только недо�
умение по поводу ограничения
этих самых прав, которые яко�
бы собирается защищать указ.

По мнению Андрея Бас�
тунца, на самом деле указ при�
зван установить контроль над
пользователями и ограниче�
нить коммерческую деятель�
ность в интернете.

— Указ нарисовал систе�
му координат, в рамках кото�
рой в мае будут приняты по�
становления правительства.
Тогда все станет более понят�
ным. Но и эта система коор�
динат очень ограничивает Бай�
нет, — резюмировал эксперт.

Отключат ли в БеларОтключат ли в БеларОтключат ли в БеларОтключат ли в БеларОтключат ли в Беларуууууси «серые» мобильникиси «серые» мобильникиси «серые» мобильникиси «серые» мобильникиси «серые» мобильники
по примерпо примерпо примерпо примерпо примеру Индии?у Индии?у Индии?у Индии?у Индии?
Олег БОГДАНОВСКИЙ

Ожидается, что в ско
ром времени Александр
Лукашенко подпишет
указ, который призван ос
тановить оборот неле
гальных телефонов в
нашей стране. «Салідар
насць» узнала, какая судь
ба уготована «серым мо
бильникам» и их белорус
ским владельцам.

В правоохранительных
органах подчеркивают, что, в
первую очередь, нелегальные
телефоны мешают оператив�
но задерживать преступников.
Ведь выследить человека и ус�
тановить его местонахожде�
ние можно за минуты по так
называемому IMEI�номеру,
который в идеале должен
быть уникальным для каждо�
го мобильника.

Но поставщики нелегаль�
ного товара записывают на
один и тот же IMEI сотни «се�
рых» трубок. В этих условиях

проводить следственные ме�
роприятия нелегко.

— В рамках уголовного
дела порой приходится прове�
рять всю массу «серых» теле�
фонов, которые записаны на
один и тот же IMEI. Представь�
те, вы ничего не подозреваете,
а вас, законопослушного граж�
данина, проверяют, — рас�
крывает проблему Салауди
Магомадов, начальник отдела
по надзору за дознанием в орга�
нах внутренних дел Генпроку�
ратуры. – Но будущий указ
президента предусматривает
единую базу IMEI�номеров.
Зарегистрировать в ней “се�
рый” мобильный телефон в
скором времени будет невоз�
можно…

Если идея с единым реес�
тром IMEI воплотится в
жизнь, вычислить ваше мес�
тонахождение через ваш же
мобильник будет проще про�
стого.

Перестанут ли работать
«серые» мобильники?

В ноябре 2009 года в Индии
одним махом отключили де�
сятки миллионов нелегальных

трубок. Так власти этой стра�
ны сражаются с терроризмом.

Неужели подобное про�
изойдет и у нас? По интерне�
ту ходили слухи о том, что в
один прекрасный день «се�
рые» мобильники попросту
перестанут работать.

— В нашей стране такого
не произойдет, — уверяет Са�
лауди Магомадов. – В первую
очередь для нас важны инте�
ресы граждан. Проблема тер�
роризма в Беларуси не стоит,
состояние правопорядка ста�
бильное. А “серые” мобильни�
ки из единой базы IMEI со вре�
менем сами исчезнут. Ведь
люди в среднем пользуются
телефоном 2�3 года. Граждане
постарше – до 7 лет…

В правоохранительных
органах надеются, что главны�
ми диллерами мобильных те�
лефонов в Беларуси станут
компании сотовой связи. В
этом случае IMEI у каждого
аппарата будет свой.

Воровство телефонов ста�
нет бессмысленным?

Количество краж мо�
бильных телефонов в право�

охранительных органах
планируют снизить до
нуля. Каким образом?

Раньше краденный мо�
бильник можно было “пере�
прошить” на любом рынке.
Теперь за такие услуги могут
привлечь к уголовной ответ�
ственности по статье 350 УК
(“Модификация компьютер�
ной информации”). Наказа�
ние – штраф, ограничение сво�
боды а теоретически даже
лишение свободы.

Статья 350 уголовного ко�
декса Беларуси заработала в
2008 году, когда за “перепро�
шивку” телефонов оштрафо�
вали жителя Брестской
области. В 2009 году было воз�
буждено пять уголовных дел.
Точки с “перепрошивкой” ис�
чезли с рынков.

И если в 2008 году насчи�
тывалось около 19400 случа�
ев краж мобильников по
стране, то в 2009 году — око�
ло 14700 (почти на 5000
меньше). Действительно,
зачем воровать телефон,
если продать его потом бу�
дет невозможно.
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